



1. Non, nous ne disons pas que les Français ont tué le président Deby du Tchad en avril 2021. Les Français l'ont tué en 2006 avec une révision constitutionnelle forcée pour supprimer la limite du mandat présidentiel. Il n'en voulait pas. Il avait promis de quitter le pouvoir. Il avait espéré voir Tchad mettre fin au cycle des guerres civiles. Il a dit lui-même qu'il était le produit de la guerre; un homme sans enfance normale. Il a admis qu'il était un homme malheureux. Pour cette raison, il ne pouvait pas avoir peur de la mort; il connaissait la voie naturelle à suivre et il jouait simplement pour gagner du temps.

2. Nous vous avons proposé toutes les analyses dont vous avez besoin pour comprendre pourquoi France-Afrique est le terreau fertile des révolutions et des guerres civiles. La stabilité est assurée par une démocratie constitutionnelle multipartite où les élections sont sacrées et les partis politiques jouissent de la liberté d'association et d'expression. La culture politique catholique française est allergique à un tel produit de la modernité protestante.

3. Le Tchad a obtenu son indépendance de la France le 11 août 1960. Leur marionnette choisie était l'instituteur protestant, François Tombalbaye. Un homme avec une éducation limitée, une

exposition limitée à la pensée sociale protestante, mais prêt à accepter les ordres de De Gaulle qui a en fait encouragé ses tendances autocratiques. Deux ans après l'indépendance, la formule universelle de France-Afrique a été appliquée. La politique multipartite a été supprimée. La majorité des Tchadiens sont musulmans et vivent dans le nord. Ils ont été marginalisés.

4. Lorsque l'autorité française s'est effondrée au Tchad, la Libye est entrée par le nord et a commencé à dominer la politique du Tchad. Des années de tumulte ont amené Hissène Habré au pouvoir en 1982 en tant que cinquième dirigeant du Tchad. Habré a orchestré la défaite des Libyens au Tchad en 1987. Mais l'esprit national ne pouvait pas grandir dans son système de gouvernement autocratique, corrompu et népotique. On sait que Deby a renversé Habré, son ancien allié, en 1990. Une réforme constitutionnelle a été menée en 1996 (même année de la réforme constitutionnelle ridicule camerounaise). Il y avait une limite de 2 mandats présidentiels, chacun de cinq ans. Deby a remporté les élections de 1996 et 2001. Comme il le dit dans la vidéo, il voulait respecter les constitutions mais les Français l'ont changé avec force et l'ont fait avec un troisième mandat sans même faire campagne. La machine coloniale catholique française est non seulement égoïste mais stupide et dépourvue de toute prudence. La durée de vie de l'injustice et de la manipulation est courte. L'injustice mène toujours à la guerre, surtout dans une communauté avec de nombreux musulmans et protestants. Ils sont tenus de se rebeller parce qu'ils ne sont pas conditionnés à craindre des autorités injustes.

5. Le Tchad est une situation désespérée, tout comme la République centrafricaine. L'absence de communautés musulmanes importantes au Gabon, au Congo et en Guinée équatoriale peut expliquer la tolérance apparente à l'arrangement français d'une politique antidémocratique et illibérale. Le seul dirigeant nationaliste catholique qui a demandé l'indépendance de la République centrafricaine a été tué dans un accident d'avion. Depuis lors, d'autres catholiques impitoyables ont dominé la politique de l'Afrique centrale. Bien que le pays ait une section majoritairement protestante, ces protestants et musulmans n'ont pas eu libre accès au pouvoir dominé par les catholiques. Mais les musulmans sont allergiques à l'injustice et réagissent souvent par une guerre calculée. Nous ne pouvons espérer voir la paix de sitôt en Afrique centrale ou au Tchad. Seules la démocratie constitutionnelle multipartite et l'état de droit peuvent garantir une paix durable dans un pays à forte présence musulmane.

6. La mort du président Deby amène les gens à s'interroger sur notre situation au Cameroun. Le moment est venu pour le président Biya de se libérer de l'emprise manipulatrice de M. Ngoh Ngoh et de sa Marie-Antoinette. Avec l'aide des mercenaires israéliens, il est concevable que M. Ngoh Ngoh et la femme de M. Biya puissent orchestrer un coup d'État. Cela est susceptible d'échouer dans tous les cas, avant ou après la démission de M. Biya. Le Cameroun en est sauvé par l'ego de l'élite pro-Frank Biya du centre-sud. Mais cela ne veut pas dire que si M. Biya démissionne, les barons du centre-sud feront facilement prendre le pouvoir à Frank Biya. Il n'est pas certain qu'il puisse gagner une élection même si le parti RDPC est contraint de se rallier derrière lui. L'opposition peut gagner. Mais de nombreuses stratégies sont envisagées

sur la manière de fragmenter l'opposition et d'assurer une victoire du RDPC. Il est risqué et n'est pas garanti de réussir. Mais même en supposant qu'ils réussissent à faire devenir président Frank Biya, le nord à majorité musulmane ripostera, militairement ou terroriquement. Vous ne pouvez pas dormir paisiblement parmi les musulmans si vous êtes injuste; considérez toujours que la vengeance est au coin de la rue. Ce ne peut être que par réticence que les chefs de la mafia du centre-sud cèdent à une candidature anglophone. Avec le bon programme politique, un tel candidat peut faire échouer la campagne de l'opposition. Le nord musulman peut tolérer ce qui est fait de manière équitable et transparente. Mais le centre sud ne peut plus imaginer un Cameroun où ils ne sont pas aux commandes. La question est que vont-ils faire? Leur meilleur pari est de faire la paix avec Ngoh Ngoh et les mercenaires israéliens dans l'espoir de constituer un contrepoids important à toute réprimande du Nord. Mais un tel pari est-il durable? Ce n'est pas; les Israéliens ont eu trop de liberté sur la scène politique camerounaise. Cela peut ne pas durer plus longtemps. Le Cameroun est capable d'une démocratie constitutionnelle bien supérieure à la politique tribale et à la corruption politique qui animent Israël. Ils n'ont pas grand-chose à apprendre aux Camerounais. En bref, la leçon du Tchad est que jouer avec les constitutions et les élections doit toujours laisser les politiciens dans un état perpétuel de peur.

7. M. Deby aurait servi son pays en tant qu'ancien président et aurait donné ses opinions sur les questions nationales s'il avait quitté le pouvoir après le deuxième mandat. C'est du nord du Tchad que notre séminariste catholique a trouvé le courage de changer la constitution en 2008 pour supprimer la limite de mandat. S'il n'avait pas fait cela, nous n'aurions pas d'ambazonie aujourd'hui. Si France-Afrique n'avait pas cherché à imposer une jurisprudence casuistique au nom de l'OHADA dans l'Afrique coloniale française, les avocats anglophones ne se seraient pas unis aux enseignants pour déclencher le projet séparatiste. Il y a des conséquences à jouer aux jeux sales du système catholique français médiéval - La France Catholique de Clovis et de Jeanne d'Arc. Le protestantisme a créé une nouvelle modernité politique et il est plus proche de la justice que même les musulmans peuvent l'accepter. L'hypocrisie raffinée et l'autocrasie de la politique catholique, atteignant son apogée dans le modèle colonial français catholique, ne peuvent prospérer. Mais cela ne signifie pas qu'ils échoueront à essayer. Essayez ils le feront, mais les révolutions et les guerres civiles sont des conséquences nécessaires.

RIP Idriss Deby, tu étais misérable parce que tu écoutais les Français. Peut-être que Dieu, le plus Miséricordieux, sait si vous avez fait tout ce que vous pouviez pour vos compagnons Tchadiens

**English Cameroon for a united Cameroon**

---